

# À voir!

Des photos célèbres de notre passé



**Thomas Moore Keesick**  
Regina, vers 1896

Pendant bien des années, le gouvernement du Canada a obligé les enfants autochtones à aller dans les pensionnats. Il a aussi mis en scène des photos comme celle-ci dans l'espoir que les Canadiens appuient ces pensionnats, même si les familles autochtones se battaient pour protéger leurs enfants et les faire instruire dans leur communauté. Nous ne savons pas si Thomas Moore Keesick avait accepté de se faire photographier.

**Le dernier crampon**  
Craigellachie (C.-B.), 7 nov. 1885

Le président du Chemin de fer du Canadien Pacifique, Donald Smith, enfonce le dernier crampon qui reliera les parties est et ouest de la voie ferrée. (Regarde l'enfant au centre de la photo — on peut se demander ce qu'il faisait là!)

## Départ pour la guerre

New Westminster (C.-B.)

1<sup>er</sup> oct. 1940

Warren « Whitey » Bernard avait cinq ans quand il a dit au revoir à son père, qui s'en allait se battre pendant la Seconde Guerre mondiale.



## Sur le front intérieur

Toronto, mars 1941

Les femmes ont remplacé les travailleurs dans les usines canadiennes pendant la guerre. Cette photo de Veronica « Ronnie » Foster, en train de fabriquer un fusil-mitrailleur Bren, visait à encourager les femmes à se joindre à elle.

## BB avec bébé

St. Anthony (T.-N.L.)

22 mars 1977

La vedette du cinéma français Brigitte Bardot enlace ce bébé phoque pour lutter contre la chasse aux phoques au Canada. Comme les autres militants pour les droits des animaux, elle n'a jamais parlé des conséquences possibles d'une telle interdiction pour les Inuits et les autres chasseurs.





## Une légende du baseball Brooklyn (New York), 11 avril 1947

Quand Jackie Robinson est devenu le premier homme noir à jouer dans les ligues majeures de baseball, il a pris bien soin de porter en arrivant son uniforme de l'équipe de Montréal. C'est là qu'il avait commencé à jouer comme professionnel, avec les Royals, avant de se joindre aux Dodgers de Brooklyn.

## Le but décisif Moscou, URSS, 28 sept. 1972

À l'époque où l'Union soviétique existait encore, le tournoi de hockey entre le Canada et ce pays communiste a connu un immense succès. Des gens de tout le pays ont applaudi à tout rompre quand Paul Henderson a fini par marquer le but qui a permis au Canada de gagner le tournoi.



## Une maladresse coûteuse North Bay (Ont.), 30 mai 1974

Le photographe a pris de nombreuses photos du chef du Parti progressiste-conservateur, Robert Stanfield, en train d'attraper un ballon de football pendant une campagne électorale. Mais celle-ci est la seule qui a été publiée en première page des journaux. Les Libéraux ont remporté les élections.



## Une pirouette choquante

Londres, R.-U., 7 mai 1977

Bien des Canadiens ont été scandalisés quand le premier ministre du Canada, Pierre Trudeau, a fait cette pirouette derrière la Reine. Ce qu'ils ignoraient, c'est qu'il avait planifié sa petite danse et qu'il s'était exercé.



## Un vrai héros canadien

Oakville (Ont.), 13 juill. 1980

Trois mois après le début de ce qu'il espérait être une traversée du pays, Terry Fox n'avait aucune idée de l'importance que prendrait son Marathon de l'espoir. Même s'il a été emporté par le cancer, cette photo montre qu'il avait un courage et une détermination incroyables.

## Une pionnière

Vancouver (C.-B.), 30 juill. 1990

Cette photo a été prise peu après la nomination de Kim Campbell comme première femme au poste de ministre de la Justice du Canada. Trois ans plus tard, elle a été la première femme à devenir première ministre du pays, mais elle a subi une défaite écrasante aux élections fédérales suivantes.





## Une lutte pour le territoire

Oka (Qc), 1<sup>er</sup> sept. 1990

Le guerrier kanien'kehá:ka (mohawk) Brad Laroque milite contre l'intégration d'un cimetière de son peuple dans un terrain de golf. Le jeune soldat canadien Patrick Cloutier lui fait face dans un climat de tension extrême. Un policier est mort pendant ce conflit. L'agrandissement du terrain de golf n'a jamais eu lieu, et le cimetière existe toujours.



## Cartes de visite

Ces petites cartes rendaient les portraits photos abordables pour les gens ordinaires, qui en achetaient des paquets à échanger avec leur famille et leurs amis. Les gens collectionnaient ces cartes de visite dans des albums. Elles ont été extrêmement populaires de 1860 à 1900 environ.

## En stéréo

Prends un stéréoscope et deux photos légèrement différentes de la même scène, et voilà — on dirait une image en 3D. Les stéréoscopes étaient extrêmement populaires au Canada au milieu du 19<sup>e</sup> siècle. Ils permettaient aux gens de voir des images excitantes d'endroits lointains sans quitter leur maison.



## Cabine photo

Le Canadien David McCowan a inventé la Phototeria en 1928. C'était une des toutes premières cabines photo. Partout au Canada, les gens y inséraient une pièce de 25 cents et recevaient (après un moment) une plaque ronde en métal brillant portant leur photo.

